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展览不是赛宝，是研究，是创新，是阐释。假
期中，跟随着热潮，我也参观了一些博物馆，有
两家博物馆，我是激赏的，一家是跨湖桥遗址博
物馆，另一家是二里头夏都遗址博物馆。前者本
身就位于风景绝佳的杭州湘湖风景区里，后者
位于大名鼎鼎的二里头遗址边上。两家博物馆
的展览之所以好，因为展览把既有的研究融入
进去了，内容深入，展陈方式丰富。二里头博物
馆甚至在展览的最后列上了长长的参考文献，
这完全是在以做研究的态度布展，非常值得肯
定。跨湖桥则是利用那里出土有机遗存保存完
整的优势，结合多学科研究的成果，详细介绍了
史前生活的方方面面。展览形式也很多样，仿佛
一首主题反复呈现的交响乐。除了实物，还有图
片、文字、影像等。围绕主题，有沿着时间轴线的
比较，有不同地区的比较，甚至拓展到全球范围
内的比较。尤为难得的是对主题的深化，在独木
舟的展示区，观众可以看到复原的实验结果，其
加工过程如何，航运能力怎样，都是一目了然。

好的展览并没有固定的模式，许多时候，需
要展览人能够出人意料，别出心裁。一味地呈现
宏大主题，让人如同总是在吃饕餮大餐，容易腻
味。展览可以打开脑洞，创新主题，把不同题材
组合在一起。文物可能还是那些文物，但是展览
所表达的内容已经改变。新主题还会唤醒沉睡
在文物库房中的其他文物，于是那些看起来不
那么珍贵、甚至还称不上文物的物品都有了展
示的机会。这样的主题往往需要展览人不仅仅
只是关注自己有什么文物，还需要关注当今时
代的关注点。在展览创意上，我们还有许多的工
作要做，抽象的如时间、空间，具体的如衣食住
行，无不可以单独成为展览的主题。一个地方、
一段历史、一个人（甚至是平凡的人）、一种工
艺、一个独特的视角……也都是可以登上展览
的舞台的。相比于那些宏大的主题，这些主题对
观众往往有更好的亲和力。

从阐释的角度来看展览，我们习以为常的
展览的形式可能是要被解构的。以戏剧参与的
形式让观众沉浸在建筑文物之中，是不是一种
有效的展览呢？以咖啡馆的形式让观众为文物
展览所环绕，让古代文化与现代生活无缝对接，
也可以是展览。以虚拟现实的形式让观众穿越
到古代，同样是展览。类似之，电影、游戏、图片、
模型、文创阐释、微信公众号等，除了可以作为
展览的组成部分，也可以化身为创新的阐释。阐
释意味着沟通古今，意味着从今天的角度去重
新解读，就像我们今天再去读《论语》《红楼梦》
一样。没有阐释，观众大多数时候其实很难理解
文物、理解展览、理解参观与自己的关系。阐释
意味着文物不是死的，不是与我们的生活彻底
分隔开来的，它们可以参与到现代生活中来。我

们珍惜文物，不是为了让它们永远沉睡在仓库
之中，不见天日，而是让它们成为当代文化生活
的重要组成部分。用好古代文化遗产，才是更好
的继承。

展览的核心目的在于建立关联。把一件器
物摆在玻璃橱柜中，只留一个标牌显示其名称、
年代，甚至都不提出土地点，可以想见观众将会
如何迷茫。即便说这是一件镇馆之宝，大家充其
量只是觉得这件东西好看而已，仍然不知其所
以然。一件器物就像片段的文本，如果不能将其
放在关联背景中来阅读，就很少有人能够读懂
它的内容，更无从评价其意义。湖北省博物馆的
镇馆之宝“越王勾践剑”单独有一个展厅，排队
的人众多。人们之所以特别感兴趣，更多因为他
们对此已经有一些了解，用过“卧薪尝胆”这个
成语，知道越王勾践的故事。关联就是吸引力，
关联越多，吸引力越强，理解也就越透彻。展览
围绕勾践剑的若干个问题展开，它是怎么从越
国到楚地的？为什么出土于一个职位并不是很

高的官吏墓中？为什么勾践剑两千多年仍不生
锈？如此等等。展览把历史关联与科学分析结合
起来，就这样一件器物，就办成了一个无比火爆
的展览。

抓住关联，一件器物就可以办展览；相反，
没有关联，一堆器物，也办不成一个像样的展
览。关联来自哪里呢？就来自研究。这也就是说，
没有研究，其实是没有展览的！对于策展人与布
展人而言，他们前期需要系统地整理既有的研
究，在此基础上，进行时空与主题上拓展，丰富
展览的维度与形式。令人遗憾的是，许多展览并
没有在这些方面下功夫，还仅仅局限在展览器
物上。尽管有不少珍贵、稀有的文物，但是这些
器物背后的关联没有被揭示出来，文物成了墙
面的装饰，观众只能一眼扫过。众多文物构成
的是一篇完全被打乱的文字，大家读不懂其中
的内容。关联性，这是展览的灵魂。展览中之所
以做场景复原，之所以引经据典，之所以做科
学分析，还要附上显示文物出土原始状态的照
片，都是为了呈现关联。一件文物好，究竟好在
哪里？珍贵，究竟体现在什么地方？不能假定观
众能够自动了解，不能假定观众都会自己去搜
集信息来做进一步的了解。某种意义上，展览
人需要运用多方面的证据进行论证为什么这件
文物值得展示。其实，展览人在选择文物时都是
有许多考虑的，可惜他们没有把其中重要的信
息告诉大家。

在考古学上，寻找与构建关联是理解物质
遗存的基本途径，而关联本身至少有三个层次。
首先是物质遗存的时空关联，金石学的弊端就
是过于关注器物本身，而忽视其时空关联，从
而导致它与现代考古学失之交臂。次之是具有
普遍性的关联，即带有原理性的关联，自然科
学属性属于这样的关联，它们具有较好的古今
一致性与跨文化的统一性。生物学层面的人类
属性存在这样的关联，部分宏观的人类行为中
也有这样的特征。最后是特定的关联，与历史、
社会、文化背景相关的，与人类的能动性联系
在一起的，这类关联不具有普适性，比如鼎这
样的器物，它是中国文化中独有的，其意义也
是特殊的，所以只能放在特定关联中理解。也
正是在特殊关联中，能够把古代与当今的中国
文化联系在一起。离开了关联，我们就无法理解
物质遗存。

展览为了让观众理解文物，就需要体现出
上述三层的关联。也正是这种理论方法的一致
性，把考古学与博物馆紧密联系在一起。如不能
理解这一点，就很可能认为两者是没有什么相
关性的两个领域。所谓氛围的塑造、各种空间的
利用、多样的表达形式，无不是为了体现文物所
存在的三层关联性。然而，如果没有深入的考古

学研究，这些关联性是不会自己呈现出来的。展
览人如果不能把握这些关联，展览也就失去了
科学基础与人文意义。目前，我们的展览在体现
关联性还有很大的提升空间，这需要考古与博
物馆两个领域努力合作。仅仅把文物摆在展柜
或展台上只是展览的第一步，展览人必须想到
文物的关联性在哪里，如何更好地体现它们。

展览需要以人为本。展览是给人看的，严格
地说，这句话不完全对，因为好的展览并不只依
赖“看”，还需要调动人的其他感受器官，触动人
的心弦，陶冶人的情操，还要上升到人的精神层
面上。在我们日常生活中，都会注意到，让人感
动的往往是氛围，电影、电视或视频节目塑造的
正是氛围。展览要想动人，同样需要氛围的建
设。氛围不仅仅存在于室内，同样存在于室外，
最好两者能够结合起来，对于考古遗址公园来
说尤其如此。在考古遗址公园的博物馆里看展
览，展览的内容如果能够在室外空间以某种形
式重现，那么观众的印象就会深刻许多。西安
大明宫考古遗址公园有缩微景区，重现大明宫
兴盛时期的样貌；这里还有部分框架复原的建
筑展示。再比如盘龙城、二里头等遗址对古代
建筑基址做了部分复原，显示出残垣断壁的模
样。当然，并不是每个考古遗址公园都有这样
的条件，实际上，氛围的塑造形式是多种多样
的，一个展牌、一块残碑、一处具有相应文化元
素的休息区，都有助于氛围的烘托。如果偌大的
考古遗址公园，在中心展示区之外，只有一些草
地、树木，然后就是冗长的商业区，那么氛围就
会大打折扣。

对于一些展览而言，氛围似乎就是调暗灯
光。当然，对于文物保护而言，这有必要，但是氛
围不能止于灯光，重建的景观、各种象征语言的
运用，乃至于声音的加入，都是可以考虑的。因
为观众参观是理性与感性同时参与的行为，面
对文物的直接体验是观众来参观展览的首要目
的，否则他们完全可以去看电视、看书或是听听
自媒体的讲解。体验是个体性的，但它首先还是
人的。现代博物馆的体验基本都是围绕“看”来
构建的，其实完全可以增加更多的体验途径，如
触摸复制品，南京博物院的展览中就有这样的
环节。目前一些成功的展览，都很关注如何去拓
展观众的体验，让观众有类似于身临其境的感
觉。当代的虚拟仿真、实验技术、显微技术等都
足以让观众比亲手摩挲文物还要更细致地体验
到。真正的身临其境肯定不可能达到的，但这可
以作为展览追求的一个目标，作为衡量展览的
一个标准存在。

经常参观博物馆的人肯定有个体验，那就是
逛博物馆是个体力活。我一直对此怀着一份自
责，是不是因为我对展览不感兴趣？但疲惫是真

实的，观察一些展览之后，我有了一点体会。并非
展览不好，而是展览的节奏有问题。苏州博物馆
在这方面做得很好，每个展览主题的规模都不
大，展览之间间以别样的景致，如小竹林、紫藤
架、假山、流瀑等。再好的东西看多了也会产生视
觉疲劳、审美疲劳，连续的行走之后必定会有身
体的疲劳，所以展览应该注意节奏的把控，在一
个焦点之后，应该给观众一点休息的空间。当前
的博物馆一个比一个气派，一个比一个更大。大
而无当是应该避免的，这个“当”的核心就是节
奏，最终要实现的还是以人为本，实现人的需要，
避免人的不需要。的确，在当前人潮汹涌的博物
馆中，要实现以人为本是非常困难的，资源不足
成为难以突破的刚性约束。此时，人员的引导、安
抚就变得格外重要，香港的博物馆，就其设施而
言，并不比内地更好，有一点很值得学习，那就是
特别注意志愿者的引导服务。人流过高时需要有
适当控制，在服务等待的观众方面可以借鉴餐饮
领域的等待服务，“海底捞”是优秀的代表，它有
不少的创新，让顾客能够容忍等待。

博物馆应该无所不在。“我不在博物馆，就
在去博物馆的路上”，这是一句颇为浪漫的话，
表明博物馆已然是当代生活的潮流。回到几十
年前，没有人敢想象博物馆的人流会让大型的
购物中心相形见绌、羡慕不已。我在想，为什么
不把这两者结合起来呢？大型的购物中心往往
设施完善，适合超大的人流。如今的购物中心
为了吸引人流，往往都会引入众多的餐饮品
牌。殊不知人们已经从满足简单的口腹之欲上
升到精神层面上。稍加改造的话，购物中心完
全可以与博物馆结合起来。天津的做法是众多
博物馆集中在一起，旁边再建一座大型的购物
中心，但这样的大手笔并不适合每一个地方。
在电商的冲击下，现有的购物中心都面临着客
源减少的问题，把一些博物馆的展览放在购物
中心，既可以缓解博物馆所面临的人流压力，
也可以为购物中心带来人流，两全其美，何乐
而不为呢？

博物馆并不必定需要豪华别致的建筑，博
物馆的宗旨是丰富人们的文化生活，实现这一
目的的形式完全可以是各种各样的。可以把展
览放在公园里，人们在公园散步的时候，可以
不经意地与某个展览邂逅。可以放在繁忙的地
铁角落，用展览让人们把匆匆的脚步慢下来。
可以放在学校的走廊中，让学生随时可以得到
熏陶……乃至于我们每个人都可以有自己的博
物馆，收藏与研究自己喜欢的东西，培养自己优
秀的个性。人人的博物馆，我想应该是一个美好
社会的特征。博物馆是一种欣赏生活的理念，应
该无所不在！

（作者单位：中国人民大学历史学院）

作为一个古蜀文明考古工作者，因为 1986
年和 2021年三星堆遗址先后共 8个祭祀坑大发
现缘故，在各地各种机构都常有做三星考古新发
现学术交流和科普演讲的机会。当演讲到了互动
的环节，听者最爱提的问题概括起来有七、八个，
比如，三星堆遗址为啥有如此多的象牙？三星堆
文化的来源和去向？三星堆青铜文明是不是受到
更西方的影响？三星堆文明的青铜器造型何以如
此奇特？这些问题都有不少专家做过研究，认识
也比较一致，因此回答起来也倒也不难。但还有
一个问题集中在文字方面：三星堆有文字吗？三
星堆文明如此发达，为啥没有文字？三星堆会发
现文字吗？三星堆是不是已经发现了文字但还没
释读出来？

三星堆文字之问，不是新祭祀坑发现才有，
也不是只有社会大众才在问。早在 20世纪 90年
代初，四川某出版社出版的几个年轻历史考古
工作者编写的三星堆文化专著中，就有专门章
节研究讨论三星堆遗址出土陶器上的所谓“文
字”，后来也偶尔可见到三星堆“文字”研究的文
章。三星堆新祭祀坑发现，又引发了很多人希望
三星堆遗址特别是祭祀坑出文字（蜀人自创或
引进的商朝的文字，当然最好是前者）的良好愿
望，特别是 7号坑发现一个龟背形青铜网格套，
套内装有一块龟形玉版，在发掘直播现场，大家
就在猜想玉版上有无文字，其中不少人也希望
玉版上有文字。

三星堆属于古蜀文明早期遗存。巴蜀有“文
字”的说法，早在 1940年代，考古专家辨认出巴
蜀铜器，同时发现铜器上有一些特殊符号，迳称
其为“巴蜀文字”，从那时起直到现在，都一直沿
用这一称呼。不过，学术界所认为的“巴蜀文字”
基本都是出现在春秋战国-秦汉的巴蜀文化铜
器上，并不涉及更早的时代。1980 年代初，因为
四川新都战国大墓的发现，还引发过“巴蜀文
字”研究的小高潮。学术界对于它到底是不是文
字还有比较大的争论，学者中如李学勤、刘豫
川、王仁湘、孙华、段渝等先生都参与过当年的
讨论。是与不是，两派意见虽然泾渭分明，但也
存在最大的公约数，那就是都认为这些符号目
前并不具备破译的条件。几年前，严志斌先生广
为搜罗后，还将巴蜀符号汇集成书。晚期巴蜀文
化中广泛出现了“巴蜀文字”，也可能给了很多
人认为早期古蜀文明，特别是三星堆金沙一类顶
级遗址中也一定会有蜀人创造的文字出现的推
论的底气。

但现实是，到目前为止，三星堆遗址和金沙
遗址历年考古发掘中并无任何文字（包括自己创
造或借用的其他文明的）实物的蛛丝马迹。如何
看待如此奇特发达的一个文明没有发现文字？或
者说文明发达就一定会自己发明文字吗？

我们先看商代晚期和商并列的许多侯国方
国，如江西新赣大洋洲大墓（有研究认为是虎
方），文化高度发达，地方特色鲜明，但墓内并没
有出现文字。安阳北方同期的夏家店下层文化，
地域广袤，遗存丰富，文物精美，也没发现文字。
山东境内的东夷人居住区域，文化也比较发达，
在商后期，东夷竟敢不听王命，多次造反，成了商
朝心腹大患，以至于商王要御驾亲征方能打败，

史书上说“纣克东夷而殒其
身”，当今学者也有主张说东夷
叛乱是导致商亡的直接原因。
就这样，东夷仍没有发明文字。
再看看西边的周。到商末，周的
国力有多强盛，还有待考古提
供更多的发现。但他敢于挑战
商的权威，能在众多诸侯中脱
颖而出，成为灭商带头大哥，进
而号令天下诸侯，说他是同期
除商以外的最强势力也不为
过。但周也并没有创造出文字。
倒是从著名的西周时代最早青
铜器利簋铭文，我们了解到周
灭商时所使用的文字完全是商
文金文系统的，周原发现的西
周甲骨文，更是进一步实证周
人全盘继承了商甲骨文。

我们不妨从更广阔的地理
范围来比较。中东地区苏美尔
人发明了楔形文字，考古发掘
证实被同时代相邻的文化和后
来的巴比伦、亚述、波斯文明所
借用。再看古埃及人发明的象
形文字曾被腓尼基文明（玻璃

发明者）所借用。埃及人做木乃伊需要大量的松
脂，但埃及并不生产，而居住在埃及以东的地中
海东岸，今天属于黎巴嫩、叙利亚一带的腓尼基
却盛产，于是双方有了大量贸易。为买卖需要，腓
尼基人学习了埃及文字，但埃及文字书写不方
便，并不适合作为做生意的记录文字，腓尼基人
在贸易记录中逐渐发展出一套简化速记的文字，
即表音的字母符号。很多人认为当今英文为代表
的一些西语字母，其诞生源头可在腓尼基文字中
寻找到。这是后话。又，在埃及南部尼罗河上游阿
斯旺一带居住的努比亚人，也是有着比较发达的
文化，但考古证实他们也没有发明文字，而是借
用了埃及文字。

再反观东亚地区历史，日本、朝鲜等国，也是
在长期借用中国文字基础之上逐渐创造出自己
的文字。

大家知道，考古学上，以前所定的从新石器
时代发展到国家文明判断的物质的标准是文
字、金属器、城市（这里暂时不讨论近年中国学
者提出了新的标准）三项硬指标。如果把文明比
作皇冠，按此标准，文字是皇冠上的宝石，如果
一定要自己创造发明文字才算进入文明时代，
那历史上许许多多地区和国家是没有达到这一
高度的。那么该怎么理解这几个标准呢，我以
为，如像中华文明、印度文明、巴比伦文明、埃及
文明、玛雅文明都发明了文字，这类文明是原生
性文明，在古文明中地位显赫，影响广泛而久
远。但同时还存在着大批受到这些原生文明影
响（特别是文字、金属器方面的影响）而诞生的
继发性文明。如本文以上所列举的东西方的例
子。世界四大文明古国一说，是梁启超 1900 年
在赴美国的轮船上写的《二十世纪太平洋歌》里
首先提出，巧合的是，他提出的四大文明古国
（中国、巴比伦、埃及、印度）都创造了文字，不少
人所持文明必须发明文字的看法是否也受到他
的影响呢？梁启超这句话其实没有问题，因为他
说的四大文明古国，是世界文明史上从新石器
时代迈入国家文明中最辉煌的少数几个大文
明。若仔细品味梁启超这句话，我们还可以联想
到可能还有不少于四十个中文明，四百个小文
明呢。这些中小文明，他们中有的可能发明过文
字，也独力炼出了金属，但事实上许多中小文明
却是借用了其他文明的文字，学到金属制造方
法技术，从而迈进文明门槛。这就是文明互鉴。
不需要要每一个民族，每一个地区都自己去做
独力创造出人类的每一项发明，他们也不可能
做到。文化交流传播，互相学习借鉴，贯穿人类
文明演进的全过程。

其实传统说法的文明三项硬指标，在三星堆
来看，金属——青铜器，其冶铸技术来自中原；
城墙砌筑技术和长江中下游接近；那么文明皇
冠上的宝石文字呢，遗憾的是到今天为止，我们
并没有在三星堆金沙的考古发掘中发现文字或
能解释为文字的符号。有专家发现 1986 年祭祀
坑出的一件玉璋上两山之间有个船形符号，在
战国巴蜀铜器上也出现。早蜀青铜罍偶尔也以
图像形式出现在晚期（战国秦汉）巴蜀印章上，

但由于我们不能确认晚期巴蜀符号是文字，因
此也不能据此判定三星堆金沙考古发掘了自己
创造的文字。最多能说明晚期古蜀文明对早期
古蜀文明确实存在某种继承关系。这里需要再
次提醒大家的是，晚期巴蜀文化诞生的巴蜀符
号确实众多而独特，是文字还是一般符号还在
讨论之中。即使是字，它目前也无法破译。破译
已经死亡的古文字的一个最重要的条件是有可
以对比的文字资料，比如，法国学者商博良破译
古埃及文字靠的是著名的罗塞塔石碑（同样的
内容，碑上用三种文字记录，认得其中一种文字
就能破译另外两种文字）。而中国甲骨文的释
读，是因为我们的甲骨-金文-小篆-隶书-楷
书演变规律痕迹清晰可寻。

那到底三星堆遗址有没有文字呢？根据以上
分析举例，我的回答是，到今天为止，三星堆考古
还没发掘出文字，从三星堆新出的内装玉版的网
格状龟形青铜套和金沙遗址出土的大型卜甲，如
果今后发掘出甲骨金文体系的文字，是很正常的
事，一点不令人吃惊。

最后要告诉大家我所亲历的一件事，这对三
星堆到底有无文字，若有，又会是什么文字的认
识大有裨益。1990年，我有幸随李学勤师到广汉
三星堆考察，同行的有四川大学历史系魏启鹏教
授。那是李先生第一次访问三星堆。到广汉后，遗
址的考察是四川省考古所三星堆工作站陈德安
站长和广汉文管所敖天照所长全程陪同。那天李
先生看得很高兴，问得也很详细，下午遗址考察
结束后，先生询问遗址里这几十年除了考古还有
啥发现没？敖天照所长想了想后告诉先生，80年
代在遗址里采集到一件青铜器，器形怪怪的，不
知该叫啥名称。李先生问能否看到？敖所长说没

问题，可以找出来。于是我们立即驱车去了文管
所，走进库房就看到它被放在一个角落（形制和
三星堆新祭祀坑里出的觚形尊几乎一样），目测
器高约 50 厘米，口径约 30 厘米。李先生一看就
说，这件器物很重要，希望拿到外边光线好的地
方认真看看。敖所长亲自搬到外边供我们细品。
李先生仔细端详器物外部没放过每一个细节，然
又双手捧起，细看此器内腹和圈足内侧，还向文
管所要了电筒，打开电筒将内外两面又细细端详
了两遍，还仔细询问了此器采集地点、过程后，敖
所长说想听李先生高见。李先生对在场的敖所长
和大家说：这件器物定名应该叫觚形尊，从器型
和纹饰看，时代在商末到西周早期，圈足内侧有
铸有两个符号，当隶定为“潜”，希望尽快公布，这
对三星堆遗址和古蜀文明及青铜器研究意义重
大。这里还想特别告诉大家，李先生考察完遗址
后，很郑重地对我们随行的人说，在他看来，“根
据遗址的规模和已有的发现来判断，三星堆遗址
的价值意义不亚于殷墟”。在回成都市内四川大
学专家招待所路上，李先生特别嘱咐我帮他找了
一本《水经注》。第二天早上他把《水经注》返还时
跟我说，昨天的判断没问题。这件器物是真的。器
底内侧的“潜”字就是《禹贡》里的“潜、沱既导”里
的“潜”。

我前面一再说，三星堆考古发掘没发现文
字。有了以上觚形尊的发现，我则要说三星堆遗
址里出过带文字的铜器，其时代和祭祀坑相近，
其铭文是中原商周金文。

综上，我大胆推测，三星堆金沙时期，古蜀人
自己并没有创造发明文字。今后会不会发现文字
并不确定，若发现文字，那一定也是中原甲骨文、
金文体系的文字，甚至就是甲骨文、金文。
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